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平成 24年 1月4日(木) 林さん宅参加者は4名

公昨年の活動を振り返りました。

特に、小島行き、三津探索は印象深いものでした。

女名簿、会報配付担当の確認のあと、会計報告をしました。

古今年度の活動について話し合いました。

満濃地公国行き、西宇和gpの町行き、 80号記念誌発行などについて

あせらず確実に進んでいきたいということになりました。

ご意見、ご提案大歓迎です。

女総会の後の I品持ち寄りの新年会も、話題一杯お日憂いっぱいで、楽しかったです。

帰省中の林さんのご長男も飛び入り参加して下さいました。

女 2月例会の予定

2月 18日(土)に『東撞の岳然』について自形さんが講撲をするので、例会はそ

れに当てるということになりました。

講績は)11内公民館第 1会議室で午後 1時半から 3時まで

30分前の工時に集まって 30分間JII内公民館の 1階ローピーで話し合いをする。

(s. K) 

くらしの学習会会計報告 (2011年 1月--12月}

酸入の部 支出の害事

会費 30，000 切手代 13，250 

カンパ 1，080 用紙代 ~?~?_I 
利子 円J 名前シール 850 i 

前年度繰越金 124， 130 領収書代 105 

封筒代 198 

講師代 2，000 

パネノレ展準備 7，300 

高速道路料金往復代 2，200 I 
ガソリン代 4，788 I 

叡入合計 155，217 支出合計 34，323 I 
L ー

155，211--34，323==120，894 (設年度鱒錨金}
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2月間日〈土)13時30分，....15時 白影毅史さんによる『東撞的自撰』をテ

ーマにした講議会を 2月の開会として 5名が参加しました。

会場がJII内公民館でしたのでザーダーの日きん宅へ12時相分に集合 (1時

から30分[くらしの学習会jの話し合いをするため〉躍の口ウパイ由香哲を

棄しみながら買さんを待っていると出てきた饗にピックザ o 右足にギプスがF

私は全く知ら誌かったものだから翻天してしまいましたo 1月間目、謹選巷

接いていて段差に起を寵られ骨折してしまったとの事由前1か月が経過し、

まもなくギプスを外せる時期iこ拡なっていましたが、公私共にftしいHさん

のこの簡の日々拡大変だったことでしょう。でも、その簡も車を移動手段と

して運転し生活していたそうでこの日も Hさんの謹転で会場までご一緒する

ことになりました〈知ら誌かったとはいえ申し訳ない気持ちで一体でした〉。

HI内公民鯖口ピーに 4名が集ま号、Sa.lさんから D軽量甫の分譲鋸験料が

4月から上がるj との情報に市職員から説明を聞いた内容を聞いた上で、

「くらしの学習会j として4月以降 f出前講麗』を申し込み、話を開くこと

になりました。話の逮中、輔さんも潤善、 5名はちょっと輿ばった場所のエ

レベーターを利用し 2轄の会場へ移動申

会場にはすでに加入覇の参加者が藷結「東福市は身近なところに多藤主主自

黙が残っている地域。盟ヶ嶺をはじめとする原生的自黙と里出の自鍵がおり

立す東轟の四季を多くの主主き鞠とともに紹升課長It事震とうおん 2月号よ静議j

由形さんの美しい写真を見ながらの講義誌の踏ま静です。

rn直ヶ嶺のプナ林の関~j 本当に春夏軟冬どの季豊富も美しく、霊堂んだ空気

が感じ品れます F竜神平からの景飽jで品、立ち枯れ軒ちかtttこ本にも生活

の場として生き鞠が住み着いている、持いからと鵠り捨てず必要とする生き

物のためにそこにあってもいいのでは?と関い輯けられている気がしましたり

f竜神平めシンボルツリーj として全うするまで、蒋在できるといいですね。

日直ヶ嶺に映く花々j も、登山者』こよって定元でと井っそり咲いている花か、

踏み付けられ無くなってしまったり、自分的思う写真安蓄量るために故意紅花

の囲りの様子を費えた母、もちろん霊童謡も増え織少し続けているそうです。
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f靖JII諜谷』の;本の誰れの美しき、完全諌轄し縄全体が本の臨輔のような

部想的立姿を見せる f自轄の韓』今年の完全諌結は近年iこ無い議輔らしい襲

だったそうです。

f井内の離間的四季j もうっとりする美しさ。四季折々の繍閤的変化と、

里山らしくそこで生活している住人もおりまぜ、輔自の中の一本のイチョウ

を中心に入れた景色に“あの場所にたたずんでみたい'舗動に麗られました。

井内にも「シンボルツリーjがありました。イ可震か自影さんの絵画麗を訪れ

た醸、描かれていた景色がここにはたくさん晶ったよう伝患いました。

f三ヶ村泉j君主たちにとって思い入れ的強い場所の属議の変化や生毒物(魚

鯵誼物@トンボ〉についても、興時諜い話をしてくれました。

fキノコ』で誌、毒キノコを食べ大変註苦痛を味わった話が要事加者的中か

ら出てきて(学習会のメンパーの醐さん〉ちょっと場の空気が変わりましたo

fシダ覇J rスミレJrt報とうおん rTOO斑FIEL草 NOTOJ ，こ揚載された『カ

エルJ rイモリ j rザス』…謙々拡生き鞠の話が満載でした。

この冬、譲り鳥の飛来が全国的に少なかったそうですc 躍臨について詰

(? ? ?)輯定誌できないが各自が重量離してくださいと結んだ。

神社。寺麓などに植えられている巨木のある蝿景も薫離で、語れてみたい

場所がたくさん紹介されていたので、 Hさんの骨軒が完治したら興会で訪れ

ることになりそうです。

自形さんにとってどめ場所も思い入れがあり、 20年践上師長英語に麓静餌慶

も将度も差支え明れない抵ど訪れ醜め騒げた騒景だからこそ、品のよう註写真

を譲ることができるのでしょう。品の葉しい麗景が写真集@絵葉書誌どに立

らないのか註?と思っていた品、講識的事冬りにおまけのお知告せ事項でどう

も実現するとの報告がされました。発現iが棄しみです。

綾部蕗から解説の声が聞こえにくいとめ声に途中からマイクを入れてiまく

れためですが、調子が悪く、開~取静にくい部分が多かったむが残金でした。

経了後、惑から舛を見ると晴れ関誌のに雪が舞っています。学習会的 3月

の予定も決めてい屯かったのですが、後日、日さんに日程を決めてもらって

から連絡をする事として、雪が時り麓もると大変なのでここで、お開きと立母

ました口 (A. M) 
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介護保険料値上げなぜ

私は、 65歳から 80議迄5人姉妹の一人である。皆自立して生活しているので、支

援や介護は受けていない。保険料は合わせると 20万円を過ぎるが、受けるより与えよ

の考え方で頑張っているo

私は介護保険が成立した時には幹が薄れるのではと反対だった。でも高齢化が進み

一人暮しゃ老々介護の方には助け合いの精神が必要だろξ納得した。

でも 12年経つ今年、 3回目の値上げとなった。市役所へ出向き資料をもらって読ま

せてもらったが、高齢者が多くなり介護保険を使う人が多くなった位の事しか分らな

い。介護保険が 5段階になっていて、収入別になっている事は藤引きなので仕方ない。

利用する方にも支援 1、2、要介護度も 5段階になっていて、その程度がどの位が限度

なのかよく分らない。痴呆の方とか、手足が不自由な方とか、寝たきりの方とか、マ

ネージャーと医師とで審査するそうだが、親切すぎる事もあるようだ。

支援①は家事とか入浴とかでヘノレバーさんの手を借りているらしい。ある新聞に次

の様な記事が載っていたo 4月からの介護報酬改定で、訪問し家事を助ける生活援助で

時間短縮化に疑問の声があるという。 fこの日作った料理は大根の煮付け、カボチャの

煮物、トマトサラダ、ご飯とみそ汁、茶わん蒸し、調理の合聞に掃除と洗濯、食事を

付きそい、薬を飲まし、寝床へ連れて行って終わり J1時間で足りないそうだ。

私は、自分の一人暮しの様子と見比べた時、確かに 1時間でこれだけの事は出来な

い。特に食事に至っては、ご飯にみそ汁、あと 1品位のもので元気でいる。いたれり

尽せりのヘルプだ、が、親子でいてもこれだけは無理だと思う。保険料は、 1割負担なの

で本人は数百円数千円で済むが、 1ヶ月の利用限度額があり、支援①で 49，700円、要

介護5では 368，300円が利用出来る。これだけ利用出来るなら増え続ける老人と不自

由な方へのサーピスは利用したくなるのは当り前である。利用する方は多い方が心地

よいし、負担する方は、少し我慢して欲しいと思うのは無理だろうか。家事なら隣近

所、ボランティア、友達などが手伝えば間に合うこともあると思う。

病人や弱者を救うなというのでなく、私が言いたいのは、すべてお金で宵事決しよう

という空気が、世の人々の紳や継りを少くして、人としての道をはずれていきはしな

いかということ。

私は姑を 96歳、母を 99歳で天国へ送ったが、へノレバ}を付けることなく家族で助

け合って看取った。親も喜んだし、私も人生の終末はどんなものかも良く分り、年寄

への親切も私の心を暖かくしてぐれている。

私は話し合いボランティアをしている。心のふれ合いは年寄りも喜んでくれる。時々

には、自分の作った、そう菜位は持っていける。こんな生活を出来るだけ長く続けよ

うと，思っている。 (Sa' K) 
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骨折奮種事記+ちょこっと樽多行き〈車繍子編}

1月21日土曜日夜道の暗い所で段差に気がつかず派手にこけてしまいました。年の

割に骨密度が高いと言われていたので、骨折するはずがない、おそらく捧挫だろうと

思いながら、 23日月曜日念のために行った整形外科で右銑足首骨折と診断され、即ギプ

ス固定、松葉杖2本の不自由な生活が始まりました。

ギブス間定の日i士、午後大学の授業がありました。病院へは車を運転して行きまし

たが、帰りはギプス臨定でとても運転できません。代行運転を頼もうと電話しました

が、代行運転は夜のものなのか、結局連絡ができませんでした。ぐずぐずしている暇

はありません。まず、午後の授業がエレベーターのない2階の教室だったので、事務

に連絡して階設のない 1階の教室に急きょ変えてもらい、学生への連絡を頼みました。

次は車の問題・@リハピリの先生が「オートマティック車なら、左足で運転して

いる人もいるよj とちらつと言われたのを思い出しました。開いた時はそんなことは

とても無理だと思っていたので、すが、それしか現状を打開する方法はないと思い、恐

る恐る左足運転をしてみたら、仰とかできたので¥そのまま運転してうちに帰り、設

業の帯物をリュックにつめかえて大学へなんとかたどち着きました。リュックを背負

い構内を 2本の松葉づえで移動し、持とかその告の授業を終え、ノロノロ運転でうち

に無事たどり着いた時は、ぐ、ったり疲れました。

まだ授業が7コマ残っている段階での骨析でしたから、左足運転は危ないとは思っ

ても、運転できるのは本当に助かりました。意識せずに運転できる右足と違って、常

に頭で¥今アクセノレ、次ブレーキと考えなければ運転できません。アクセルの踏み加

減もスムーズには怠かなかいきませんが、車間距離を十分取り、早めにブレーキを踏

み、何とか対処しました。大学の駐車場も身障者用のスペースに止めさせてもらい、

地面についてはいけないと言われている右足を浮かせたまま、二本の松葉づえをつい

て広い構内を教室まで移動しました。学生が荷物をもってくれたり、杭と靖子を準舗

してくれたりしたのが身にしみてうれしかったです。

実は、昨年末友達から2月14-15日一緒に博多へ歌舞設を見に行かないかと誘われ、

すでにチケット・航空券。ホテルを予約してもらっていて、その日を楽しみにしてい

ました。骨折だとわかった時、博多行きは泣く泣くあきらめなければならないと自分

に言い閣かせ、予約をとってくれた友達に連絡しました。 f飛行機もホテノレも誼前のキ

ャンセルが可能だから、よく考えたら。歌舞伎のチケットは払い戻しできないし。Jと

言われたので、代わりに行きたい人がいなし刊か打診してみましたが、だれもいません

でした。

日を経るにつれて、自分の中で授業はできるのに歌舞技は見に行けないのか・
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なんだかとても残念な気がしてきましたので、結果行けないにしても直前まで行く夢

を見ていようと患ってそのままにしておきました。

そして、 2月 9日の診察日、先生に一蹴されるのを覚悟で博多行きの可否を聞いてみ

ました。 f転ばないように行くならいいよj ということでした。なんだか希望がわいて

きました。行くためにどうしたらいいかを前向きに考えようと思いました。福岡行き

の飛行機がどんな飛行機なのか、車椅子は借りられるのか、タラップの場合単独昇降

は無理だが大丈夫か、など JALに聞いてみました。車椅子は空港で借りられること、

福岡行きは 35人乗りの飛行機でタラップだが、車椅子をリフトであげて載せることが

できることなどの返事が返ってきました。友達が博多で大型ショッピングセンタ}キ

ャナノレシティに車椅子サーピスがあるみたいだから開いてみたらと教えてくれたので、

すぐ問い合わせ、当日の予約をとることもできた。移動にはタクシーを使えばいい。

歌舞伎を見る博多座にも同様のサービスはあるだろう。松山空港の駐車場の空港ピル

に近い身障者の駐車スペースに止めさせてもらえるのかも問い合わせ、 OKをもらい

ました。一つずつ障害が取り除かれていくようでした。

ついに出発当日を迎えました。生憎天気予報は雨で、恐れていた最大の難問が降り

かかってきました。朝 8時50分発の飛行機で、 1時間前までには来てほしいと言われ

ていたので、余裕をみてうちを6時 50分に出ましたが、道がけっこう混んでいて、着

いたのはまさに 1時間前でした。友達に荷物を持ってもらい、準備されていた車椅子

に乗り、搭乗は一番先でした。係の人が飛行機の脇まで押してくれ、慣れた手つきで

車輸の外側についている手間しの部分を外し、リフトに一緒に乗り込んで、飛行機の

搭乗口まで上がり、そのまま座席まで車椅子を押してくれました。着いた福岡空港で

も、リフトが待機していて、他の乗客を降ろした後、下ろしてくれました。福岡空港

は、あいにくの雨でしたが、車いす用のレインコートをかぶせてくれ、他の乗客とは

違い車いす用のワゴン車に載せ、空港ピ/レまで運んでくれました。本当に助かりまし

た。着いたところで別に運んでくれていた松葉杖を渡され、そこからタクシー乗り場

まで移動、タクシーでホテ/レに寄り、荷物を置いてきてもらい、そのままキャナルシ

ティへ。予約しておいた車椅子に乗り、友達二人に交代で押してもらい、ウインドー

ショッピングを楽しみました。お昼は有名な博多のとんこつラーメンを車椅子に座っ

たままいただきました。トイレも車椅子用のが各階にあるので、松葉杖を使う必要も

なく、大助かりでした。

キャナノレシティからタクシーで歌舞伎がある博多座へ。エレベ}ターで上がり、事

情を話して椅子に座って開場を待たせてもらいました。 1日目のチケットは3階席で

した。当然エレベーターを降りたらそのまま座席に行けるのかと思ったのですが、こ

こでは難関が待ち受けていました。何と座席に行くのにエレベーターを降りた位置か
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ら20段ほどの階段が立ちはだ、かっていたのです。ショックでした。うちでも階段は

避けていました。どうしても 2階へ行く時はお尻をついて上がり下りしていましたが、

ここではそれはできないと思いました。なんとか係の人、友達に支えられて、一歩ず

つ松葉杖で上がりましたが、上がったところからチケットの鹿席まで、今度は下がら

なければなりません。安全第ーなので、友達と離れて自分だけ最上階の座席に変えて

もらって(観劇のためには悪い席になりましたが)何とか対処しました。帰る時は、

下りの階段ですから、上りより危険です。恥も外間もなく、他の観客が全員出た後、

お尻をついて下りました。何事もなく出られたときは本当にほっとしました。転んで

はいけない・・・これだけが今回の旅のミッションですから。歌舞伎の方は、猿之助

の流れをくむスーパー歌舞伎の魅力にうっとりしました。来られた喜びをひしひしと

感じました。

晩ごはんは、友達が前に行ったことがある中洲の烏料理のj吉に行きました。各階エ

レベーターから座席まで段差なく行けたので助かりました。味もよかったです。

ホテルは入口に2段ほど階段がありましたが、幅が広くて段差が低いので楽勝でした。

部屋はビジネスホテル仕様なので、狭い分移動距離が少なく、よかったです。夜、ち

ょっとだけガールズトーク?をしました。心配していた雨にも降られず、二人の友達

の手助けを得て、幸せな 1日を過ごせたことに感謝したいと思いました。

次の日、朝食は友達が買出しに行ってくれました。サンドイツチに熱いスープ、コ

ーヒーを私の部屋で食べました。早朝大ぷりだった雨もやんだところで、松葉杖をつ

きながらホテル近くの有名な和菓子屋へ行きました。私は荷物を増やしたくなかった

ので、お土産にお菓子は買いませんでしたが、試食させてもらいました。そこから、

博多座まで松葉杖で移動しました。健常者なら 5分もかからない距離でしょうが、何

といっても松葉杖では時間もかかりましたし大変でしたが、何とか博多摩までたどり

着くことができました。前の日とは違いこのHは1階席だったので、車椅子のまま入

れただけでなく、車椅子用のスペースにチケットを換えてもらい車椅子のままで観劇

できました。しかも、その席が何と花道まで2メートノレという場所で、友達から大い

に羨ましがられました。

市川亀次郎の女役と男役の演じ分けの見事さに感嘆、特に女役の色っぽさに脱帽、

早変わりの身体能力の高さに喝采、宙吊りのスケーノレの大きさと迫力に驚嘆、すっか

りその魅力にはまってしまいました。今まで見た歌舞伎の範囲を超えたおもしろさで

した。

博多座のスタッフの車椅子の人への対応に、教育が十分なされていることがわかり

ました。車椅子を押す時の押し方一つ、車椅子に気がつかないお客さんの聞を前に立

って誘導してくれるその慣れたやり方一つ、女性の車椅子用トイレが使用中だと見る
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と、すぐ男性の空いている車椅子用トイレに案内してくれる方法一つ感心しました。

終わった後も、タクシー乗り場まで車椅子を押してくれて、使った車椅子を劇場まで、

戻してくれるのには本当に感激しました。いい体験をさせてもらいました。

観劇後、再びキャナノレシティへ行き、車椅子を借りて、またJ.!ljの博多ラーメンの庖

に入って遅昼をすませました。博多ラーメンを堪能することもできました。帰りも行

きと同じく多くの人の援助を得て松山までもどってきました。無事家にたどり着いた

時は、行けた喜びと、友達や、仕事とはいえ様々な方々にお世話になったことへの感

謝と、素晴らしい演目の歌舞伎が見られたという満足感とで最高の気分でした。

今回骨折としサ経験が今まで気づかなかった様々な視点を自分に与えてくれたこと

を有難いと思いました。バリアフリーはまだまだ十分ではないと思いますが、徐々に

は広がっていると思います。身体的弱者が家にこもるのではなく、堂々と外に出て、

健常者が楽しんでいることを同様に楽しめる社会がまさに先進国の条件だと思います。

骨折後すぐ夫が翼ってきてくれたキャリー5倍付き回転椅子はすぐれものでした。

これさえあれば、家じゅう平面はどこでも移動でき、家事もこなせましだ。ギプスは

2月 23日に外れましたが、そのあとも松葉杖2本は続きました。それでも取り外し可

能なサポ}ターに変わったので、動きがかなり自由になりました。このメリットはお

嵐呂の時にはずして入れることと、運転が右足でできるようになったこと、体重の半

分は荷重をかけてもよくなったことで階段の上り下りが安定性をもったことです。

今回の骨折奮闘記にはさらに夫の入院 (2/27)、手術(2129)という大変なおまけがつ

いています。松葉杖2本の時は、荷物を手に持つことができませんから、買い物が不

自由です。夫の入院前は夫が寅い物をしてきてくれました。夫の入院直前に食料を大

量に買ってきておいてもらいました。まさに支えるべき自分が支えられていました。

でも、夫入院後はリュックをしよって毎日病院に通い、新聞や本、郵便物等を届ける、

汚れもの、読んだ本等を持って帰り、洗濯したもの等を持っていく、必要なものを病

院内のコンピニで、買うなど、自分なりに不自由な足で頑張りました。 3月 1日に杖が

1本になってからは物が持てるようになりましたから、本当に楽になりました。買い

物も自由です。その閥、夫も顕調に回復し、 3月8日夫の退院の日に晴れて私も杖な

しになりました。

まだ完治とまでは行きませんが、徐々に不自由さはとれてきています。足首骨折恐

るべしですが、今回の骨折騒動で多くの方に支えられ人聞は生きていること、社会的

弱者支援のシステム、インフラ整備の問題など色々考える機会を与えられました。も

う骨折はこりごりですが、普段忙しくしていると気づかないことを気づかせてくれた

今回の体験はこれからの自分の生き方、視点にも影響を与えてくれたと思います。

(T • H) 
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事変村真民記j魯館オープンに寄せて毒患うこと

r;急ずれ;野立ひらく J坂村真民記念館オープンの拙待状が語いた。平成 24年 3月

11日にオープンの運びとなったこと。この日は東日本大震災が発生した特別の日で、

この自に「愛媛 e砥部Jの地から東北はじめ日本全国各地の皆さんに f励ましの言霊j

と「万物に愛情を持って接するj 大切さを発信したいと思う旨の手紙と詩集が開封さ

れておりました。

その詩集をひもときながら私の強いの一端を述べて皆さんと共に人間として、母親

として、女性として、今なすべきことは何かを考えてみたいと患います。

f島とから棄毒者めためにj

あとから来る者のために

夜空J隔を耕し

護を用意しておくのだ

山をJllを海を

きれいにしておくのだ

ああ あとから来る者のために

苦労をし 或捜をし

みな それぞれのカを額けるのだ

品とから 島とから続いてくる

あの可愛い者たちのために

み会 それぞれ島分にできる

なにかをしていくのだ

故村真氏詩集よ可

この詩の自分にできる，何かを考える時、まづ、己れのライフスタイルを変えること。

昔にかえれとは言わないが、領事!な生活に潰れた心のぜい肉を寵とすことから始めよ

うと思います。おばあちゃんと呼んでくれる小さき者たちができてから大分そぎ落と

したけれども、被災地の子挟たちをみているとまだまだ・ー・

1945年〈昭和部年皐月 15日)は原様記念日です。日本誌世界で唯一の被嬢閣にな

りました。第二次世界大戦の終わりに、広島 a 長崎iこ原爆投下したのは「日本をやぶ

るためではなく、戦後のソ連をコントロ…/レするために捷ったj と米国のパーンズ国

務長官は言っています。このために罪もない入選が放射能の苦しみと共に生きなけれ

ばならなかったのです。
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『せいさんだかもといってj

せいさんだかちといって

めをつぶって誌ならない

品っばくされるからといって

だまっていてはならない

みるべきもの試み

いうべきことはいい

ぜかいのすみずみに

よびかけねばならない

ぜ、んじんるいに

うったえねばならない

ひろしまのいかりを

かなしみを

なげきを

故村真氏詩集より

「どんな戦争にも正義はなしリ罪もない、捕しみもない人たちが殺しあうのだから、

戦争だけは絶対にしてはいけないのですc 戦争を知らない世代が多くなった今、戦争

体験者は真実を語らなければ、再び向じあやまちを犯すことになりかねません。

f日本の三月にあり原発語、j震災句集にこんな句がのっていました。原長暴忌の上に

更にこれからの日本には原発忌が加わったのです。原発事故は天災ではなく人災です。

人間の力でどうにもならないものは造ってはいけなかったのです。高級マンションに

トイレがないのと同じだと言われていますが、最後まで処理できるもので、はなかった

のです。この韓本的なことが安全神話のもとに見逃されてきたのが最大の問題でした。

諜羅万象に対する畏れも敬意も払わず、すべての人間の力・お金で解決できるという

おごちが今回の事故を招いたのです。人間の造ったものに「絶対Jはないのですから。

あらためて 100年以上前にインディアンのクリ一族が残した言葉「最後の木を切って、

最後の)11を汚して、最後の魚を捕まえて我々はお金を食べることが出来ないと知るj

をかみしめています。

東京電力は事故後、持却のため梅木を詮入したら後で使えなくなると言いましたが、

人命より経詰擾先の考えを如実にあらわした言葉にゾッとしました。産み育てる性を

持った女性と男性とは根線的に違うのでしょうか。現在でも放射線汚染下にある福島

では一年たっても被曝をさげるために子供たちは麗外の遊びを制服されています。子

供たちにカプセルの中でいつまでも遊べと言うのでしょうか。今後は子捺のためにも

態発を止めるまで声を上げて行く必要があると思います。
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平成 24年 2月1自の愛媛新閣に、校野経済産業相が、全原発捧止でも「乗り切るこ

とに十分可能性があるj と述べたことに対し、東京電力の千葉社長は「現実的に安定

需給は難ししリと異議を唱えています。揺の原発方針すら大企業は変えることができ

るのでしょうか。平成 24年 3月 7日の愛媛新聞に保安院は、長期運転による老朽化が

福島原発に与えた影響はなかったとする一方で、原子炉建屋内などの確認は困難なた

め「杭上の評価Jと断った

原発事故の詳細も解明されていないにもかかわらず、伊方 3号機の再穣鱒の前提と

なる者朽化による耐性評髄を妥当と経境産業省の中にある、原子力安全・保安院は評

価結果を出しました。今、荘、遠の受ける情報は正しいのだろうかとむなしさを感じま

すがそうは言っておれません。担方原発の沖には、 A級活断層があるのですから。と

に角、原子力災害を防ぐには、ただ、一つ擦止することしかないのです。

今日は 3月 11倍、一年前の原発事故で再び日本に放射能汚染が始まった自です。最

も探い愛楕の鮮が一瞬にして引きさかれました。「このような悲捗な事は 2度と地球の

し泊通なる場所でも起としてはならなしリとこれは「ヒロシマj に原嬢が落ちた時の言

葉です。今、私達のなさねばならぬことは fフクシマj のあやまちを2震と起こして

はならないということです。そして、子供や捺達に未来を引きついでし、くためには、

エネルギー浪費型の社会構造を鹿止する以外に道はないと患います。-$.11も平くi食費

の呪縛から逃れるすべを考えねばなりませんの生きるためのエネルギーも不足し、飢

餓iこ苦しむ国もある一方で、生きることに必要で、ないエネルギーを湯水のように使っ

ている菌、これが日本だそうですc さあ、身心ともにリブレッシュして、スリムにな

りましょう。そして、限りなくよい環境に近づけて、次次世代に捜すことが今を生き

る者の責務だと患います。真~さんの詩魂が全世界に広がれば人間が人間の心を取り

戻すので、すが・・ o

B音いニュースが多い中、「広報とうおんj にうれしい記事が掲載されていました。

東温市の学校給食は、平成23年度県内トップ。の地産地梢率を誇っているとの記事でし

た。平成 9年頃から 16年まで、女性自体で、未来を担う子供たちの健全な発育を願っ

て地産地情を訴えてきました。その時は大きさがヂ;;q~Jないとか、必要量が確保でき

ない等の諸問題で地元産はせいぜい 1割にすぎないと聞きびっくりしました。

以降この問題で話し合いを持ち、 JA女性部からも必要量の確保に向けた積揮的な対応

がみられ、徐々に前進はしましたがi今回のように土地づくりから始めたという撤寵

した取り組みに、長年不完全燃擁していた私の胸はすっきりしましたc さくら市場の

契約農家の皆さま、次次世代(子捺)のために、大きな安全@安心を与えて下さった

事に感謝します。将来のある全閣の子供たちにも光があたることを顕つ vてやみません。

平成 24年 3月 11日 (S・M)
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東宮本大軍建築から l年

誰もが驚き悲しんだ、札口がやってきた。

東温市でも全国の行事にならって午後2時46分一分間の黙梼を、とサイレンがなった。

あのサイレンを聞き、違和感を覚えた。被災地の方々は当時の怖かったことを、また

戦時中の警戒警報を、また火事を連想した人もいたかも知れない。多くは危険を知ら

せるための合鴎のサイレンは決していい響きではなく、いい気持にもならない。黙祷

ならお寺の鐘こそふさわしいと思う。

テレピに映る遠くまで広がるガレキの山を見るたびに心が捧く。

ガレキの下iこは営々と築いてきた人々の汗と涙と笑顔があった。

あまりにも広範囲での災害。

悲しみとやるせなさが伝わって来る。

頑張っている人ほどその患いは大きいのかもしれない。

一年経た今も先が見えないという人の何と多い事か。

地震に追い打ちをかけた原発事故、哀しみは拡大した。

危険を最知で原子力発電所内で後始末をする人たち。

殆どの人は真面白に誠実に生活しているのに。

国会中継を見るたびに思う。

考え方が違うから、方法がまずしゅミらと誹誘し、理届をこね、ヱゴに走る。

話し合いをしても栴も決まらないと言う民主主義って何なんだろう。

3月四日正午前、昼食の準備をしていた。突然そばのガラス戸がピリピリピリ、あ!

地震?と思う間もなく東の空からヘリコプターが 4機、パタパタパタ ゴ一一ーと

一男iに並び北東に早いスピードで低空を飛び去った。時々我が家の上空を飛ぶヘリコ

プターとは違い、大きさと言い、速度と言い、爆音と言いしかも 4磯が一列になって

という光景にドキドキした。何があったのかと気になっていた。昨日のサイレンに続

いて轟音に過敏に反応した。

その後のテレピ e新聞の情報で詳しいことを知った。 4機とも荘沖縄米軍普天間飛行

場所璃の fCH53J(全長 27"'30m)。神奈川県の米軍厚木基地を出発、岩田基地で給油し

普天開飛行場へ戻る予定だったが、向かい風が強く撚料が足りなくなり松山空港へ給

油のため着陸し約 3時間後に飛び立った。幸い松山空港ではダイヤに大きな乱れはな

かったというが「松山空轄の状況や対誌を調べるためJなどの櫨測を摺きかねないほ

どの事態だったということらしい。

沖縄の人達は常にこんな状態なのかなと思いながら昼食を詰ませた。 (s曾 K)
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f雑感j にかえて "'e唖副1より~

皇且主宣旦、 (K・0)さんから井戸端だより 77号編集担当の私宛にメーノレが入った。『今

回は原稿をお送りするととはできません』と。大腿骨転子部骨折で入院中と知った。『そ

れでも病院での小間切れの時間に少しずつ近況を報告するメールを保存しながら書き続

けていた』と長い文章が綴られていた。その後、 18日以降27日の原稿最終締めまでの

問、病状・回復状況を知らせて貰った。本人の了解を得て、そのメール文を、いつもの

f雑感j にかえて とし、掲載することにした。 (S• K) 

実は 3月 1013 ，庭で転倒し、大腿骨転子部を骨折してしまいました。散歩から帰宅後、

近くを散歩していた犬に、杏が吠えて走り寄ろうとしたので制御しようとしたのが間違

いでした。フェンスの中でしたし、鍵もかかっていたのですから、放置するべきだった

のです。つい、駿なくては、と意地を張ってしまいました。一瞬のことでした。パラス

の上に横倒しになり、動けなくなってしまいました。なんとか、居座って車に乗り込み、

夫の運転で、宮崎市・郡医師会病院へ。夜間急患部は一般外科しか有りませんでしたが、

レントゲン写真を見て、直ぐに整形外科の先生を呼んで下さり、入院、 12日に手術とな

りました。

二月の末に出掛けた、座論梅、月知梅の古木ならではの素晴らしさに感動し、今年こ

そ春の花を満喫したいと思っていた矢先で、した。三月初めに参加した、 f九州環境・教育

ミーティング in綾j、での分科会“センスオブワンダー、早春の照葉樹林"からの報告で、

イワツツジが咲き始めたと聞いていたので、先週末、思い付いて出かけた照葉大吊橋の

駐車場傍の斜面では、満開の薮椿の間で、綾の町花、イワツツジが五分咲きでした。霧

に包まれた阜朝の景色は幻想的で息を飲みました。その時たまたまいらしたスタップの

方から、夕方には鹿の行進を見ることが出来ることや、三月末には近くの山肌が一面山

桜の開花で薄紅色に染まると伺い、必ずもう一度と、膨らんだ夢も消えてしまいました。

夫も毎日、洗濯物や必要な品を携えて片道一時間近くを通いながら、横れない家事や

地区の用事をこなしてくれています。ほんの一瞬の考えの足りなさが、あまりにも大き

な代償を払うことになり後悔ばかりの日々です。ただ、夫が参加していた間伐ボランテ

ィアや有機農法講習会が終わっていたのがせめてもの幸いでした。でも、我が家が講守

宿に当たっていた社日講は変わってもらわざるを得ず、迷惑を掛けてしまいました。

あの大震災から一年。私はベッドの上で哨きながら、耳に届くテレピの特集番組の音

声をぼんやりと拾っていました。一年が過ぎても、殆ど何も解決していない様に見える

被災地の現状に苛立ちを感じます。未だに数%しか処理されていない瓦礁が問題の大き

さ、複J雑さを象徴している様に思えます。誰しも、被災された方のお役に立ちたいとは

思っていますo でも、もし、その瓦礁の汚染が見逃されていたら、と考えるから、怖い
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のです。放射能持染に関しては、皆で少しずつ分かち合いましょう、と言うような感構

論的擾しさでは解決出来ない問題だと患います。期定笹が正しく、乳幼克 e 妊嬬iこも影

響が無いのであれば、県タトに運んで焼却する方法だけでなく、植物生態学者の宮脇昭先

生の緊急提言についても真剣に議論してはどうかと思うのですが

ご寄知の通り、宮脇先生は被災地の瓦蝶を、将来その地を守る森を創るための苗床とし

て利用することを緊急提言しておられます。瓦離に土を混ぜて使うことにより、土だけ

で、作った苗床より通気性が良く、その土地に元々自生する苗木を植えれば、 10年"'-'20年

で森が出来上がるとのことです。速く県外に運び出し、境却するということは、輸送に

多大なエネルギーを必要とし、二酸化炭棄排出量も増加するばかりだと思うのですが。

政府に於いては、宮脇先生の緊急提言を、議論の組上に接げている様子すら見えないこ

とが不思議でたまりませんし、マスコミもあまり取り上げないのは何故なのでしょう。

12日の手術も無事終了し、大腿骨に 30cm近い金属棒が入り、それを二カ所ボルトで

とめています。手締の翌日からりハピりが始まり、今日 18日現在、昼間は泰行器を能っ

て、自由に動けるようになりましたa 多分、 22日噴抜糸、その後はリハピリの為の病院

に転院することになります。それで、昨日は外出許可を噴いて、夫と一緒に、勧めて下

さるこカ所の病院の見学に行って来ました。監師会病院でのリハビリの進み具合次第で、

入院せずに通院でのリハピリも可能と知り、髄分明るい気持ちになりました。

先日のミーティングで、私は“ママでも出来る、ゆる自給虫定'という分科会に参加しま

した。ベール缶とスチール煙突、パーミキュライトで作るロケットストーブ。 6時間で

竹炭ができる、レンガを積んで造る 30cm四方の窯。八代市の氷J!Iで採れる火打ち石。な

どテーマが盛り沢山でとても楽しい2日間でした。普段から庭やベランダ、で楽しんでお

くことが、いざという時でも様てなくてすむ、とのことでした。私以外に綾の住人が二

人おられましたが、お一人の方のベットが馬だったり、もうお一方は花梨で、作った酔素

ジュースを皆に振る舞って下さったり、なかなかに楽しい方逮でした。

あの大震災、特に原発事故に際しての議事鋸が無い、という大失態を崩じただけでな

く、議事録の要約の様なものを泥縄式に作り、お茶を濁す姿勢に至つては神経を疑いた

くなります。こんな人達に原発としサ桂物は、とてもではありませんが、お任せするこ

とは出来ませんね。停止している原発の再稼働に向けて動き始めている様子が見えます

が、とんでもないことです。一方、原発事故調査委員会の調査報告書は膨大な内容の揮

一部に対するマスコミの評論が気になっていました。あまりにも長い為か、ネット上で

も報告書を見つけることはできませんでした。そんな時 3.11に合わせて、事故調の報告

書が緊急発売されました。注文しておいたのが漸く届きました。私なりにじっくり読ん

でみたいと患っていますり
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31襲むのメールより

リハピpは車椅子から歩行器に進夢、昼間は歩行器で自由にしています。昨日から一

本杖の訪日練が始まりましたが、これはリハピリの先生がおられる時だttです。膝の上前

部の筋トレ三種類を教えて頂いたので、暇を見つけてベッドでやっています。元々、両

膝が悪いので、牒に負担が掛からない様に今回のりハピリのメニューを作って下さるの

は大変みたいです。昨日から搭室の靖子まで付き主張って貰ったら、後は一人で入洛出来

る様になりました。ご心配おかけしましたが、国穫は速いと言って頂きました。

31宮2のメー/レより

病院の朝は早いです。一昨日から急に患者さんが増えて、整形外科も満床状態で、看

護士さん達もてんやわんやです。私はいたって順調で、毎日ベッドで筋トレに励み、杖

リハピリも予想以上の進歩だそうですが、歩行器に比べると安定感に欠けます。今日、

抜糸予定です。

3/25のメールより

26日に転院先のリハピヲ中心の病院に移ります。転院先を早く決めるように言われて

平めに決めていたのですが、昨日午後のお話では、一本杖で階段昇降のりハピリが終了

したので、転院せず退院しても良いくらいだといわれ、ガッカリです。明日、転院先で

通院リハピリにしてもらえる議、がんばりますo

3127のメー/レより

昨日、リハピリ専門の病院に移りました。骨折術後の回復は至って顕調なので通院リハ

ピリも可能な投なのですが、血液検査の結果、自品工球数があまりにも少ない為、経過観

察で二逓間入院することになりました。医師会病院で最後に測った時よりは増えている

そうです。二週間接、改善されなければ県病院の血液内科に再入院です。少々へこみま

すが、この識になると、あれこれ出てくるのでしょうね。 1比処の先生臼わく、「也被検査

の数値で人間の健農が左右される訳ではありません。正常値から外れていても、柳本人

がお元気な場合もありますからね。J本当にその通りです。弱気にならずにがんばります。

昨夕は美しい夕焼けに、金星、三日月、木星が縦一度糠に並んで見事でした。病室の

まどから見える田に水が入札田植えが近そうです。

愛媛の菰太桜や世善の桜は今年も見事に咲いているのでしょうね。病院の近くにも山

桜の古木が有るそうです。外出許可を噴けたら、観ι行きたいものです。 (1ま.0) 

口、-，-.~''-'"二世招~.='包-""訓』百戸川も"-~""'-，，マ L 戸ア r寺町 -r~"，":.;oコ弓事 =r..吋見寸 ".-'=-~'，，=，，'=<.~.r.，~，，，，， ヨtコー~""，-，-刈山ιι泊二 ，'C X"" --，，-"，，， ゅ"，ば掛開~

リハピリの痛みに耐えながら、病院のベッドで携帯メーノレで、誠実に応えてくれたこ

とに感謝します。まだ暫く病院生活になりそうですね。十分養生して下さい。一日も早

い回復を祈っています。 (S -K) 
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新開記事『高齢者の手詰骨折増加』の紹介

『高齢者の手首骨折増加j2012.2.20震援頼関(謹選鍵太郎 名吉崖鞭欝

病騒音E長〉の記事を見て興味諜かったので日さんめ骨折つなが与でご紹介識

します。楽 Fロッキングプレートj という手替の手舗法の紹介記事の抜枠楽

年離を重品ると骨は次第にもろくなる o 特に関経畿の女性iまその額向が顕

著だ。一方で、運動不足や体重増加、醸の痛みや霊安静により転翻しやすくな

るo 両者が朝まって骨折の髄験が増す。屑や駿の付け曜の骨折詰80代以上の

患者が多いが、手首では朗代に患者数のピークが見られる。議重連さん肱「転

翻したとき、活動牲の鉱い龍高齢者ではとっさに手が出屯いため爵や韓関舗

を打つが、比較的若い年齢麗で試案平く体を支えようとするため手首を骨折

するj と解説。通常は手的"(}らを地面Eこっくため、手首の関舗は干の甲輔』こ

輔される。瞬間的』こ骨の強臣室を上国る体重がかかり、骨折が記きる。 r時間

とともに寵みや重量れが増していく申しかし、素人羅誌で手を引っ握るの詰愈

重量。できるだけ早く、整形外科を受診して酷しいj と麓述さん拡話す。

私も、 20年以上前バレーポール融習中に転rJ、左手小指の付け棋を骨折し、

ギプスのお世話iこ主主り生活福で苦労したことがあちました。現在も、臨痛で

手をつかえZいと立ったり盛った与ができにくい状態です。もし、手首の骨折

詰どしてしまった告とても顕ったこと』こなると患います。ちょっとした設差

や、横れ註い場所でめ階段など手子警があれ器能う識にしました。..転iまぬ先

の杖'ではありませんが賭心をするにこした事は無いと患っている今日この

頃です。 (A. 蹴〉
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F塩韓j ブーム???

最近、良く耳にする『塩 麺』。新たな調味料としてマスコミなどで取暫

上げ品れていますが、還まきながら私も F塩撞』を作って金べてみました。

旨味がある的で薄味でも講躍でき、誠撞にも註暫そうです。ネット検索する

と色々註食べ方が審議込まれています。 r壊麹』も売られているので(場分

割合時それぞれのメーカーで違いがあるかも知れませんが〉手軽に科用でき

るめで、興味があれ試食べてみてはいかがでしょうか。

=撞妻量的作り方=

<材料>米韓(生タイプ)1加g 塩 30g(童撃の30%最〉

水(日本語雪』こすれ曜皆昧が増す)100 ""' 150cc(ヒタヒタになる:畳〉

く作事方>邸容器iこ、米韓@撞 を入れ識ぜる。

窃〈むに、ヒタヒタ iこえEるまで本〈日本構〉者入れ麓ぜる。

@最初町一謹鱒は常離で毎日一瞬全体をかき麓ぜ空気を入れる口

00日~二週関投)

足量趨が程よく諮吐、撞め角がとれ、まろやかになれば完成司

この畿は冷議睡で事長管し告をつて下さい。

ヱニ塩趨レシピ z

14:撞豪華ガーリッタオイル

題主題…大さじ 1・オリーブ抽…大事じ 2..ニンニク〈みじん切暫〉… 1片

を麓ぜる。ホイル韓i話、野葉静めに加えるだけ。

古キュウリの塩麓議鞠

く材料>キュウリ… 3本 車舞鶴韓議に沿って疫をむき厚さ 5ミりの斜め鵠り

ショウガ… 1片皮をむいて千鵠ち 瞳趨…大さじ 2

<作静方>保再袋に野菜と堪童撃を入れ全体悲しっかちもみ込み、事長存袋の空

気告しっかり抜いて曹関し、時議睡で一瞬罷けば完成

*浅讃けサラダ…お好みの野菜を鞠関り』こし、壊韓議量であえ、しんな号し

たら出来上がり。
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食露関自塩韓請け〈趨に含まれる酵素の力で肉の鑑自費を分子の翻かいアミ

ノ離に変える出で、肉が薬らかく立り旨味も増す。，犠・鶏肉でも美味しい)

<材料>2人分醸ロース肉…2教 壇鶏…大さむ 2

<作り方>(むラップに議事撃をのばし表揺の水気をふき耳買った播口一ス肉をの

せ、さらに尊重趨を加えてめばしラップで包み保存袋ι入れ、空気

を接き持議揮で一瞬詰苫置く。

@撞妻撃を付けたまま騨口一ス肉を抽者をひいたフライパンiこ入れる

@フタをし、 1分抵ど蒸し蝶きにし、嬢きf立が付いたらひっくり

返し、再捜フタ悲し中央で 1分蹴ど加熱在すれぽ完成。

食魚介類の瞳重量購き

<材料>鮭(甘塩の場合誌、議け時間安短自に〉塩趨…魚の容量の約問%

<作り方>お織の表面の水気をふき車り、撞襲撃者をまぷし、ラップで包み、保

存袋治、密賄容器拡入社持議庫で 1--2日寝かせると美味しく詰る。

②塩妻撃を軽くおとし、フライパン拡どで中大で鱗く申

早速、出来上がった『埠趨』で鶏ささみを瞬いてみました。パサパサせず

ジューシーで西京撞けの離電味。焦げやすいむで*-加輔〈中央政下〉註意。

誠塩しょうゆ感覚で控える fしょうゆ鵜』も紹介させていただきます。

万能調味料 fしょうゆ費量』醤油号をかける壊とで償う o 輔撞効果

<材料〉来事量(生) 200g 濃口しょうゆ 2開cc

<作り方>

@来童撃を手でしっとりするまでほぐす〈軽く握れる程度〉

@麓口しょうゆ 200cc豊註害、しょうゆが少し護軍ってきてトロッと

なるまで手で麓ぜ合わせる。

@密関容器に入れ、一宮一関スプーンで謹ぜ合わせる。

(冬場〉常轟 2趨 関 〈夏場〉常損一週開 で出来上がり。

(乾嬢米豪華の場合は濃口しょうゆ 300cdこして同離に作る)

<食べ方>卵かけご室長@とうふ e 嬢き主義 聖書抽の代わりに舘う。

野菜静め しょうゆ麹 大 2..コチュジャン大1/2を握ぜ合わせ

味付けをする。
(A.蹴〉
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生息舞金融お館員堂
4月間関(火)10: 00 ...... 

林さん宅

くらしの学習会では、審査時会員を募集しています。

活動会員 2，000円/年 購読会員 1，000円/年

振込先口座番号(郵髄局) くらしの学習会 01610・5鴇21026

開合せ先 TEL/FAX 089-964“6956 

E一一関ail:kt開hayashi@部品y.CO臨
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